

NOTAS: LIBROS, REVISTAS, TESTS

De la encomienda a la hacienda capitalista.

Lima, I.E.P., 1976

Manuel Burga

La historia de la gran propiedad en un valle de la costa norte (Jequetepeque). La interpretación de Burga se realiza dentro de los marcos de una "larga duración", desde el siglo XVI hasta la actualidad. Aborda diversos problemas como el surgimiento de la hacienda, la conquista y la caída demográfica, la Iglesia y la hacienda, el impacto de la independencia, el capital comercial y la agricultura, el surgimiento del asalariado agrícola, etc. A partir del valle de Jequetepeque, Burga, piensa e interpreta el proceso agrario peruano. Se trata de un libro de consulta indispensable.

Reforma Agraria y campesinado en Caylloma.

Arequipa, ed. Universitaria, 1976.

Juan de la Cruz Gómez

Juan Gómez, profesor de la Universidad de San Agustín (Arequipa), hizo estudios de antropología en el post-grado de Ciencias Sociales en la Universidad Católica. El libro que acaba de publicar fue precisamente su tesis de "magister". Gómez intenta ofrecer una interpretación de la Reforma Agraria (1969) a partir de un caso concreto: el estudio de la Sais Pusa-Pusa. Pero, la comprensión de la R.A. le exige un análisis del sistema de haciendas y su formación en la zona de Caylloma. El autor recurre a la investigación histórica empleando documentos de diversos archivos. Se trata, en fin, de un valioso intento de análisis "pluridisciplinario".

Desarrollo regional y movimientos sociales en el Perú (Arequipa 1948 - 1956).

Lima, tesis de Magister, Universidad Católica.

Baltazar Caravedo

Baltazar Caravedo había evidenciado una preocupación por la historia regional en su libro sobre *Burguesía e Industria en el Perú* (Lima, I.E.P., 1976). Refiere esa publicación al estudio de la historia reciente de Arequipa. El problema que aborda es la manera como región y clase se articulan y permiten la explicación de movimientos sociales como los que se suceden en la ciudad de Arequipa en 1950 y 1956. Esta tesis será editada próximamente.

Talara, los petroleros y la huelga de 1931.

Lima, memoria de Bachillerato, Universidad Católica.

Dilma Dávila

Para explicar por qué sucedió la huelga de 1931, Dilma Dávila, ofrece un análisis de la condición de los trabajadores petroleros de Talara. Hasta ahora, salvo algunos folletos (Aldana por ejemplo) no contábamos con ningún estudio acerca de este importante sector del proletariado peruano. La memoria ofrece algunos elementos que llevan a cuestionar algunas interpretaciones. En Talara no hay mayores signos de enganche, los trabajadores parecen desarrollar vínculos con otros sectores del movimiento obrero, etc. La autora ha hecho uso del "trabajo de campo" y de los recuerdos de los propios habitantes de Talara y de los trabajadores de la ex - International Petroleum Com.

Introducción al estudio del trabajador coolie chino en el Perú del siglo XIX.

Lima, tesis de Br. en Historia, Universidad de San Marcos.

Wilma Derpich

Fue con el trabajo de los "coolies" que se hizo el esplendor de la agricultura de la caña y del algodón durante el siglo pasado. Pero no eran muchos los estudios que se tenían sobre los chinos. Entre las excepciones se podían enumerar el libro de Stewart, el análisis que Pablo Macera realiza en su libro **Las Plantaciones azucareras en el Perú**, artículos de Jean Piel y de Humberto Rodríguez. Ahora se añade esta tesis. Wilma Derpich se ocupa principalmente del proceso migratorio: por qué y en qué condiciones llegan los chinos al Perú. Recurre a la documentación británica y a testimonios poco conocidos del Archivo General de la Nación y del Archivo Naval.

Sociedad colonial y sublevaciones populares. Túpac Amaru II - 1780.

Lima, Inide, 1976.

Alberto Flores Galindo (comp.)

Se trata de una compilación de estudios recientes, poco conocidos o inéditos, sobre el movimiento de Túpac Amaru. Todos ellos intentan una interpretación del movimiento ubicándolo al interior de la sociedad colonial y en relación a otros levantamientos similiares. Los ocho estudios reunidos (Rowe, O'phelan, Fisher, Scheminsky, Huertas, Cornblit, Choy y Flores Galindo) ofrecen interpretaciones diversas, algunas veces contrapuestas, con la finalidad de recuperar el carácter polémico que tuvo el movimiento de Túpac Amaru II.

**Visión de las ciencias
histórico sociales. Vol.
2 Pasado y Presente,**

Lima, Inide, 1976.

Fernando Lecaros

Lecaros reúne un conjunto de textos a través de los cuales busca ofrecer al lector una imagen de la historia peruana desde los tiempos prehispánicos hasta antes de 1968. Hay una especial incidencia en la selección por la historia de las clases populares. En este sentido se pueden encontrar textos de Wilfredo Kapsoli (sobre levantamiento de esclavos en el siglo XVIII), de Mauro Paredes (sobre Rumi-Maqui), un testimonio oral de Carlos Barba, etc.

**El carácter de las re-
vuelgas campesinas del
siglo XVIII en el norte
del Virreinato del Perú.**

Lima, tesis de Br., Univer-
sidad Católica.

Scarlett O'Phelan

Esta tesis sustentada en Historia busca ser una contribución a la historia social colonial a través del estudio de los levantamientos campesinos que tuvieron lugar en el norte del Virreinato. Scarlett O'Phelan ofrece una caracterización de las revueltas. Resalta la importancia de los movimientos antifiscales. La autora ha hecho recurso de un material completamente nuevo tanto del Archivo Nacional como del Archivo Arzobispal de Trujillo.

**La rebelión de Juan
Bustamante.**

Lima, editorial Juan Mejía
Baca, 1976

Emilio Vásquez.

Es muy poco lo que se ha escrito sobre el campesinado peruano durante el siglo XIX. Emilio Vásquez dedica este voluminoso libro (400 pp.) a estudiar la situación del agro puneño durante esa época y la figura de Juan Bustamante. Un amplio anexo documental completa el libro.

Análisis

Lima, año I, No. 1, enero -
marzo 1977.

Con **Análisis** aparece una nueva revista de ciencias sociales que responde al esfuerzo conjunto de profesores que laboran en distintas universidades de Lima. En este primer número, de la Universidad Católica, se recogen contribuciones de Guillermo Rochabrun y Denis Sulmont. Destaca también un interesante artículo de Karen Spalding sobre la estructura agraria del sur a fines del siglo XIX. Para la polémica se reproduce un interesante documento consular americano sobre Haya de la Torre y el aprismo. Es difícil iniciar una revista. Más difícil es continuarla. Esperemos que **Análisis** desarrolle una continuidad y en esa esperanza sólo queda felicitar a quien alienta y dirige esa empresa: el profesor Ernesto Yépez.

El capital, crítica de la autonomía relativa.

Lima, Programa Académico de Ciencias Sociales (Universidad Católica), 1976 (mimeo).

Guillermo Rochabrun

La relación entre economía y política como campos de acción y determinación, es el tema de este ensayo. Rochabrun parte de una lectura crítica del "Prefacio" a la "Contribución a la crítica de la Economía Política" de C. Marx, mediante la cual ubica el "espacio teórico" donde se generan los conceptos de "autonomía relativa" y de "determinación en última instancia", que para el autor son "complementarios y hostiles". El texto trata temas centrales para las ciencias sociales y se presenta con un tono polémico.

Tierra y población en el Perú (ss. XVIII XIX).

Lima, Seminario de Historia Rural Andina, 1972 (4 vols.)

Pablo Macera

Aunque con fecha tardía, acaba de aparecer una nueva publicación de Pablo Macera que reúne una serie de documentos para la demografía histórica peruana. En su mayoría se trata de cifras extraídas de los padrones de contribuyentes. Otros documentos ilustran la forma cómo esas cifras fueron recogidas en la época. Se trata, en suma, de una labor erudita, prolongada y silenciosa hecha por Pablo Macera y un grupo de estudiantes sanmarquinos, que proporciona nuevos elementos para los investigadores interesados en el tema.

"El movimiento sindical en un contexto de reformas: Perú 1968 - 1976".

Revista Nueva Sociedad, No. 26, setiembre - octubre de 1976, Caracas (Versión mimeografiada; Taller de Estudios Urbano - Industriales, Ciencias Sociales, Universidad Católica).

Denis Sulmont

Completando una serie de trabajos sobre la trayectoria del movimiento sindical peruano, el autor nos ofrece en este artículo un panorama sintético de la situación sindical en 1968 y de sus principales cambios hasta mediados de 1976. El artículo se centra en el nuevo marco de la acción sindical que implican las diferentes reformas de empresa y el modelo de participación impulsado por el Régimen Militar, resaltando el nuevo papel que desempeña el Estado en la relación entre capital y trabajo y las principales tendencias actuales del movimiento sindical: su expansión y fortalecimiento, su autonomización de clase y las dificultades de su centralización.

Luchas sindicales en el valle de Chicama.

Trujillo, librería Star, s.f. (2da. edición).

Joaquín Díaz Ahumada

Se trata de una re-edición de un conocido testimonio sobre la historia de los trabajadores del valle de Chicama. Como afirma el autor: "Esto que hoy escribo son versiones y reminiscencias entresacadas de mis apuntes referentes a una época de obscurantismo en que vivieron sumidas las masas trabajadoras de las Haciendas del Valle de Chicama".

Empleo y estabilidad Laboral.

Lima, DESCO, 1976

Burneo José, Adolfo Ciudad y Luis Pásara

A partir de un análisis de la Población Económicamente Activa, mostrando que sólo la cuarta parte de ella es potencialmente beneficiaria de una legislación sobre estabilidad laboral, el libro trata de la ley 18471 y del funcionamiento de la inestabilidad laboral, desde la dación de esta ley en 1970 hasta 1976. Muestra cómo en el dispositivo legal que enmarca en un proyecto de conciliación de clases y consagra teóricamente el derecho a la estabilidad, choca con la lógica del sistema capitalista que impone, por razones de carácter económico y político, una serie de mecanismos de excepción y de evasión institucionalizada de la estabilidad, aplicados selectivamente contra los dirigentes sindicales. Los autores analizan estos mecanismos en relación al contenido mismo de la ley y el contexto estructural donde se aplica. El libro es útil para el estudio de los términos de la lucha laboral y del carácter del proyecto socio-político implementado en el Perú durante los últimos años.

La Crisis del Anarco-sindicalismo en el Perú

Lima, Universidad Católica, 1976. (Tesis Magister en CC.SS.)

Piedad Pareja

Esta tesis es la continuación de una memoria de Bachillerato, titulada "La Protesta", 1911-1926. Contribución al estudio del anarquismo e el Perú, que la autora aprobó en 1973 en el Programa de Letras y Ciencias Humanas e la Universidad Católica. Ambos estudios se enriquecen mutuamente y deben considerarse en conjunto. Basados en un tratamiento minucioso de fuentes histórica, en particular la colección del periódico La Protesta y otros periódicos obreros de la época, así como de valiosas informaciones censales sobre los trabajadores en Lima, ambos trabajos dan cuenta del anarquismo como ideología de los gremios obreros y ligada a su práctica. Analizan el contenido de esta ideología y sus polémicas con otras, especialmente el socialismo marxista y el aprismo, polémicas que se van agudizando en los congresos obreros a partir de 1920 y desembocan en una crisis del anarco-sindicalismo. En su tesis de Magister, la autora muestra cómo esta crisis no puede ser analizada a partir de una mayor expansión del proletariado obrero, ya que ocurre en un momento en el cual éste se queda más bien estancado. Sin aportar respuestas definitivas a los interrogantes que plantean, estos estudios representan una sólida base para la comprensión del movimiento obrero de los años que cubren.

Las luchas obreras en el Perú.

Lima, Delva editores, 1976.

Wilfredo Kapsoli

Se trata de un análisis de las principales luchas del naciente proletariado peruano desde principios de siglo hasta 1919. El estudio está destinado a explicar la difícil conquista de la jornada de ocho horas. Hace algunos años fue publicada en una versión mimeografiada. Esta nueva versión también se ha hecho con el recurso al mimeógrafo, pero es bastante cuidadosa. Además, al texto de Kapsoli se añaden, como anexos, dos testimonios: "La Carestía de la vida" en 1920 escrito por Lauro Curletti y "El enganche en la minería" de Francisco Mostajo.

Formación de las haciendas azucareras y orígenes del APRA,

Lima, I.E.P., 1976

Peter F. Klarén

Es una nueva edición ampliada y corregida del conocido libro de Peter Klaren. La tesis central es mostrar los mecanismos sociales y económicos que permitieron el surgimiento del partido aprista en la costa norte. El autor persiste en sostener una interpretación regionalista de este fenómeno, insiste en el impacto de las grandes plantaciones azucareras sobre los agricultores y pequeños comerciantes del valle de Chicama. Pero "lo que no queda claro en el análisis de Klaren, en cambio como anota Heraclio Bonilla, prologuista de esta edición es el porqué de la militancia aprista de los trabajadores rurales".

**Modos de producción
en América Latina.**

Lima, Delva editores, 1976.

Varios

Esta publicación recoge algunos de los trabajos presentados al Congreso Internacional de Americanistas reunidos en la ciudad de México en 1974. La preocupación central de los autores es la sociedad colonial. La cuestión en debate es determinar si se puede o no pensar en términos de "modos de producción coloniales". Hay posiciones divergentes. Destacan, por ejemplo, los planteamientos opuestos de Agustín Cueva, Ciro F. Cardoso y José Carlos Chiaramonte.

**Introducción al proceso
de socialización andina.**

Ayacucho, Universidad Nacional San Cristóbal de Huamanga, 1976.

**Enrique Gonzáles Carre/
Virgilio Galdo Gutiérrez.**

El ciclo vital del hombre andino con los ritos y ceremonias propias de sus distintas etapas constituye el tema de este libro. La comparación de los tiempos incaicos y el ciclo vital en los pueblos contemporáneos de la región de Ayacucho, para comprobar la persistencia de los patrones culturales andinos y apreciar las modificaciones ocurridas, acrecienta el interés de esta investigación.